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虽爱哭，却希望带来快乐
客场与浙江队一

战是大连英博俱乐部
史上第一场中超比
赛，是里程碑。而球
队的门将隋维杰更成
为了整个中超的一个
里程碑。41岁 323天
的他刷新了之前由郑
智保持的41岁134天
的中国顶级联赛最年
长出场纪录。

昔日的“喝水哥”
成为了如今的“励志
哥”，这或许就是时间
的沉淀！

“喝水哥”变身“励志哥”
——41岁323天，隋维杰刷新顶级联赛最年长出场纪录

本版撰稿
本报记者 林龙

隋维杰1983年出生在“足球城”
大连，2003年出道于当时甲B联赛的
哈尔滨兰格队，曾在香港联赛打拼过
多年。职业生涯前期一直在低级别联
赛效力，直到2014年其加盟重庆力帆
后才被球迷逐渐熟知，而他还有一个
比本名更响亮的外号——喝水哥。

2015年5月24日，中超的一场“保
级大战”中出现了一个奇葩进球。在辽
宁对重庆的比赛临近结束时，主队球员
在重庆禁区外被犯规而获得任意球机
会。吹哨后的裁判员还在和双方队员
沟通，突然辽宁队秦升从人群中快发任
意球，心领神会的丁海峰拿球后捅射空
门得手。而进球的同时，重庆队门将隋
维杰正在球门外悠闲喝水，所以丁海峰
的进球易如反掌。甚至球进网之后，隋

维杰才慢慢仰头把水喝进去，直到看见
对方开始庆祝才知道发生了什么。和
他一样茫然的是场边的辽宁主帅陈洋，
而当时陈洋也在喝水。

喝水给陈洋带来了不期而至的进
球，以及重要的平局。喝水给隋维杰
带来的却几乎是毁灭性的打击。除了
因为大意和低级错误葬送了球队到手
的3分并让他受到球队重罚之外，隋
维杰也因此而走红了全世界。不仅中
国的球迷笑话他，甚至西班牙的《马卡
报》也在社媒上转发了这一视频。从
此，隋维杰得到“喝水哥”的绰号，后来
也渐渐被叫做了“水哥”。

“水哥”比“喝水哥”多了点善意，而
且也跟他的姓更接近，听起来没那么刺
耳。时间可以治愈一切，更重要的是，

他一直在努力用场上表现去洗刷这一
次的错误，所以也渐渐赢得球迷尊重。

“事情已经过去很多年了。只要
大家开心，想怎么喊就怎么喊。”多年
之后，隋维杰对此已经很淡定，因为他
正视这一切而没有去逃避。“从另一个
角度来看，这次（喝水）事件并不算很
坏的事情，因为让我成长了。一开始
我也很难走出来，别人怎么劝都没用，
最终还是要我自己蜕变。这让我的人
生发生了重大转变，此后我也就慢慢
成熟了。”2023年效力于石家庄功夫
俱乐部期间，当年打进空门的丁海峰
也来到球队和隋维杰做了队友。丁海
峰还主动向隋维杰致歉，并解释了当
时的行为，但隋维杰并没有怪他，两人
还是做了好队友。

像很多门将一样，隋维杰的偶像
是布冯。当布冯于2023年退役时，隋
维杰也已经40岁了。“我这一代的偶
像都退了，我也想过，我这个年纪的球
员是不是也该退出历史舞台了。”退役
的念头只是一闪而过就消失了。隋维
杰又继续坚持了两年，直到今天，而且
还会继续坚持下去。

坚持源自隋维杰对足球的热爱，
竞技状态的保持同样是因为对足球的
激情。“我是发自内心的爱。我见证过
中国足球的辉煌，不能说现在处于低
谷就选择放弃。做什么事情都要有始
有终。我也希望，通过自己的热爱带
动更多守门员把对足球的爱传承下
去。并通过自己的坚持和表现来告诉
外界，守门员这个位置是可以成为常
青树的。”

“喝水”事件之后，隋维杰受到俱
乐部的严厉惩罚，近两年时间没怎么
踢球。但他一直坚持训练，在机会来
临的时候就更好地去证明自己。在这
两年的坚守中，没有对足球的爱是不
可能做到的。而在走出低谷之后，隋
维杰也迎来了职业生涯的又一春。

在石家庄踢了两年之后，虽然没

能帮助球队升级，但隋维杰一直是中
甲联赛中表现最好的门将之一。2024
年来到大连英博，他的表现同样是中
甲最好的，25次出场，12次零封对手，
是大连英博冲超成功的主要功臣。

谈到自己一路走到今天的动力，
隋维杰给出了不太寻常的回答：“一
直以来我都很感谢我的家人，但现在
最想感谢的是我自己。感谢自己的
坚持，感谢自己对足球的热爱。”之所
以这么坚持，隋维杰说也是跟自己较
劲，当然也有一个小小的愿望：“那就
是希望自己能给踢球的孩子们一个
好榜样。”

出生于大连的隋维杰，小时候看
万达足球而走上足球之路，一直都想
着能为家乡做出点贡献，但40岁之后
才第一次效力家乡的球队。不过在帮
助大连英博冲超成功之后，他总算实
现了这一心愿——这也应感谢他对足
球的热爱。

和大连英博一起完成中超首秀之
后，隋维杰赛后接受采访时也重申了
自己的坚持：“希望那些足球少年能一
直奋斗下去。我是喜欢哭的人，但希
望能给家乡带来快乐。”

甲B的“活化石”，一朝喝水天下知

U20亚洲杯的征战已告一段
落，3月份两场世界杯预选赛是中
国足球接下来更重要的“大考”。
国足主帅伊万科维奇也已经把目
光从亚青赛转到中超赛场。

从目前的消息看，伊万直接
从国青队选人的现实性不大，在
中超赛场挑选状态更好的国脚才
最重要。事实上，本赛季中超提
前开战，意在给国脚至少两场正
式比赛的机会调整状态，但遗憾
的是，上周提前开赛的中超，其锻
炼国脚的目标没有实现。

今年1月，国足在海南首期集
训名单共有32人。除去尚未在中
超报名的费南多外，没能在首轮
获得出场机会的球员有13人，也
就是说，伊万的“任务”有超过三
分之一没完成。这些没出场的队
员，有刚刚转会到新球队而来不
及磨合的，如 2 月 18 日才从武汉
三镇转会到上海海港的吾米提江
没进入到球队的大名单。冬歇期

从土耳其联赛转会到国安的吴少
聪，以及从武汉三镇转会至浙江
的陶强龙，虽然进入到大名单，但
并没有得到出场机会。

其他没出场的球员，主要因为
所在球队内部竞争压力较大，教练
更愿意用他认为最合适的阵容而
不作他想。像申花的斯卢茨基在
冬歇期新发掘的小将杨皓宇，在球
队前四场比赛中均担任首发，而中
场其他三个位置——吴曦、阿马杜
和特谢拉相对稳定，因此徐皓阳和
汪海健一直坐在替补席，杨泽翔的
出场时间也不多。

山东泰山的黄政宇和买乌
郎·米吉提以及国安的王子铭和
杨立瑜也是类似境遇。比较尴尬
的是成都蓉城的蹇韬，因为俱乐
部从武汉三镇引进的刘殿座打了
首发，而球队又赢得 1 比 0 的胜
利，作为门将的他，打不上比赛的
日子可能要超过预期。

没出场的球员中，只有王上源

是因为伤病（骨裂）而没有进入河
南队大名单，这对伊万来说比打不
上比赛更糟糕。而同样让伊万揪
心的还有比赛中受伤的朱辰杰。
小朱在赛后被诊断为左侧上颌窦
壁粉碎性骨折以及左侧颧额缝分
离骨折，俱乐部目前给出的消息有
保守治疗和手术治疗两种方案。
朱辰杰的伤势对国足3月份的两
场世预赛的影响是巨大的。同样
的，拜合拉木被换下场，也是由于
在拼抢中膝盖受伤。

首轮没出场以及受伤的国足
集训球员刚好过半，而另一半的
出场情况也不容客观。中超首
轮，国足主力门将王大雷染红，同
时为换上替补门将，另一国脚谢
文能被迫换下，两人就打了22分
钟，下一轮王大雷还要停赛。韦
世豪替补出场26分钟，高准翼替
补40分钟，李磊和张玉宁登场不
到15分钟。首发并（几乎）打满全
场的球员中，也只有韩佳奇、曹永

竞、蒋圣龙、魏震、程进、胡荷韬、
李源一、侯永永和韩鹏飞等球员。

国脚的首轮出场记录着实有
些惨淡。让伊万得到些许欣慰的
是，备受关注的侯永永打满全场，
对日本比赛中攻入精彩进球的林
良铭也有不错发挥。另外，塞尔吉
尼奥和奥斯卡的归化手续都已基
本完成，但二人都没有出战第一轮
的中超比赛，而根据目前的消息显
示，他们可能都还无法以内援身份
亮相第二轮中超。国脚和归化球
员没有正式比赛磨合状态，中超提
前开赛的价值没有得到实现。

接下来3月份的两场世预赛，
国足战术重心是提高进攻质量，
球员的身体情况和比赛状态都是
重中之重。如今，伊万也必须要
为几名伤员做最坏打算了。比
如，首轮出场的蒋光太，目前来看
伤病得到了一定程度的恢复，甚
至，大胆选拔国青小将如王钰栋
等也是可选项之一。

国脚出场没保证，中超提前开赛价值打折扣

中超首轮国脚出场情况

王大雷 22′
颜骏凌 全场
韩佳奇 全场
蹇韬 未出场
魏震 全场
杨泽翔 未出场
朱辰杰 受伤
蒋圣龙 全场
胡荷韬 全场
李磊 14′
高准翼 40′
韩鹏飞 全场
吾米提江 未出场
吴少聪 未出场
徐皓阳 未出场
汪海健 未出场

曹永竞 全场
李源一 全场
黄政宇 未出场
买乌郎 未出场
谢文能 22′
程进 全场
王上源 受伤
韦世豪 26′
张玉宁 14′
林良铭 86′
王子铭 未出场
杨立瑜 未出场
陶强龙 未出场
侯永永 全场
拜合拉木 55′
费南多 未报到

（以海口32人大名单为准）
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